

**Pré-rapport**  
**rédigé par M. Serge FRANTSOUZOFF,**  
**Professeur à l'Académie des Sciences de St. Pétersbourg,**  
**Membre du jury, sur le dossier présenté par M. Mounir ARBACH**  
**en vue de l'obtention de l'Habilitation à Diriger des Recherches**  
**(sous la direction du Professeur François VILLENEUVE)**  
**à l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne**

Le dossier présenté par M. Mounir Arbach comprend trois volumes dont les deux premiers sont les mémoires de synthèse intitulés respectivement *Vingt-cinq ans de recherches sur l'histoire de la civilisation de l'Arabie du Sud* (100 p.) et *L'Arabie du Sud : de la cité-État au royaume (VIII<sup>e</sup>-VI<sup>e</sup> s. av. J.-C.)* (200 p.), tandis que le 3<sup>ème</sup>, qui est le plus large, englobe un recueil de 30 articles considérés comme les plus importants parmi ses ouvrages.

Le 1<sup>er</sup> volume s'ouvre par le *CV* de M. Arbach (pp. 1-9), son parcours universitaire énoncé dans un style libre et vivant (pp. 10-16) et la liste de ses publications (pp. 17-31) qui contient 8 ouvrages de recherches, 71 articles scientifiques, un livre et 18 articles de vulgarisation scientifique, 5 rapports de missions de terrain, sans parler des travaux à paraître et sous presse. Après cette partie, en quelque sorte formelle, il a dressé le bilan d'un quart de siècle de ses activités dans les études sudarabiques (autrement dit dans la sabéologie) qui s'est écoulé depuis la soutenance de sa thèse de Doctorat (nouveau régime) à la fin de septembre de 1993 à Aix-en-Provence et a tracé des perspectives des futures prospections épigraphiques et historico-culturelles (pp. 32-100).

Dans ce volume M. Arbach a démontré l'extension de son érudition et ses intérêts scientifiques. Ils embrassent le royaume de Saba' à l'aube de son histoire, les cités-États du Jawf, surtout Nashshân (site d'al-Khariba al-Sawdâ'), aux 8<sup>ème</sup>-6<sup>ème</sup> siècles av. è. chr., le royaume de Qatabân au 1<sup>er</sup> millénaire av. è. chr., y compris la première mention de l'expédition d'Ælius Gallus dans le texte qatabânite fragmentaire T.02.B 22, une carte tribale et politique de la péninsule Arabique et du Levant au milieu du 3<sup>ème</sup> siècle de l'è. chr. dressée conformément aux données extaites du texte rupestre Jabal Riyâm 2006-17, le royaume de Himyar à l'époque monothéiste, notamment dans les années 70 du 5<sup>ème</sup> siècle de l'è. chr., sous le roi Shuraḥbi'il Yakkuf, dont la situation stratégique face à Byzance et la Perse est décrite dans une inscription Ma'sal 3 récemment découverte en Arabie Séoudite. Il est indispensable de souligner que M. Arbach n'est nulle part un savant de cabinet, mais qu'il participait dans plusieurs missions de terrain, parmi lesquelles la Mission Qatabân (1993-2008), la Mission franco-italienne Tamna' (1999-2006), la Mission Najrân (2006-2017), la Mission française de fouille d'al-Kharj (2011-2016) et beaucoup

d'autres sont dignes de mention. En plus, M. Arbach a gagné une réputation d'un militant ardent contre le pillage des sites sudarabiques, pour la sauvegarde du patrimoine national du Yémen. À cet égard son travail plein d'abnégation dans la Mission française de protection des sites du Jawf (2004-2009) doit être mis en relief.

Le vrai noyau de la thèse d'habilitation présentée par M. Arbach se trouve dans le 2<sup>ème</sup> volume caractérisé comme « Mémoire scientifique inédit ». Il s'agit d'une version préliminaire, quoique bien réfléchi, d'une monographie fondamentale sur les origines de la civilisation sudarabique. Ce sujet qui restait jusqu'à présent étudié d'une manière très faible a subi pour la première fois une analyse détaillée sur la base de la documentation épigraphique dont la grande partie a été relevée par l'auteur de cet ouvrage. Il a prêté une attention particulière aux problèmes de la chronologie en élaborant les tableaux synchronistiques des souverains de Saba' et des cités-États du Jawf dans l'intervalle des 8<sup>ème</sup>–6<sup>ème</sup> siècles av. è. chr. Ce volume qui contribue beaucoup dans la sabéologie témoigne que son auteur est un chercheur tout à fait indépendant qui a atteint le niveau international supérieur.

Il faut constater que le fondement de toutes les reconstructions faites par M. Arbach consiste dans les sources épigraphiques composées en sabéen, minéen (ou plutôt madhâbien) et qatabânite et qu'il est devenu le spécialiste le plus renommé de la langue minéen dans le monde entier grâce à ses découvertes impressionnantes sur les sites pratiquement inexplorés et partiellement pillés de la région du Jawf.

Le recueil de ses articles (le 3<sup>ème</sup> volume) qui ont retenu leur pagination originelle est un outil très efficace et commode pour vérifier des conceptions et des conclusions de l'auteur.

En considération de tout ce qui précède il n'y a aucun doute que M. Mounir Arbach est digne d'obtenir l'Habilitation à Diriger des Recherches.

St. Pétersbourg, le 21 novembre 2018

Serge A. FRANTSOUZOFF, Docteur habilité en histoire,  
Professeur, Chef du Département des études proche- et  
moyen-orientales à l'Institut des Manuscrits Orientaux  
de l'Académie des Sciences de Russie (St. Pétersbourg),  
Directeur d'études à la Chaire de la sémitologie et  
des études hébraïques de la faculté Orientale  
de l'Université d'État de St. Pétersbourg

Подпись  
удостоверяю:

ПОМОЩНИК ДИРЕКТОРА

ГАВРИЛОВА Т.А.

21.11.18

